

長時間労働の縮減を目指して

●教職員の働き方改革を考える⑨

樋口修賀・明星大学教授

これまで8回にわたる連載では、教員の時間外勤務の実態とその背景要因等を明らかにしつつ、国が講じてきた教員の勤務時間管理政策、とりわけ、給特法の制定とその運用の動向等を検証するとともに、深刻化する教員の長時間労働に対する国の取り組みの現状と課題を明らかにした。教員の長時間労働の縮減を目指し、今後どのような勤務時間管理の政策や施策が講じられるべきかについて、今回は、当面緊急に講すべき措置を中心として取り上げることとする。

「教員職務標準表」の検討必要

第1に、学校の役割の明確化と教員職務の精選・見直しを図る必要がある。1998年の中央教育審議会答申においても指摘されているように、「学校教育に対する過度な期待や学校教育が抱える課題の一層の複雑化・多様化が進んできている。このよくな、学校の管理運営や外部対応に関わる業務が増えてきており、結果として教員に子どもたちの指導の時間の余裕がなくなってきた」という状況の下で、学校と地域・家庭との役割分担を明確にし、学校が本来的

に担うべき教育活動に専念できるようにしておくことが重要である。

このため、「地域との連携に関する業務」「PTA活動に関する業務」「保護者・地域からの要望・苦情への対応」「外部からの調査・アンケート対応」などの外部対応に関する業務については、学校として行なうことが不可欠な業務であるかどうか、また、他機関と連携・分担することが可能な業務であるかどうかを検証し、これまでの児童生徒に関する広範な業務を学校が抱え込む発想から転換し、学校の「スリム化」を図ることが求められる。

また、「部活動指導」については、児童生徒の指導に関わる業務ではあるものの、中高校教員の長時間の時間外勤務や休日勤務を生み出している一大要因であることから、学校は地域との役割分担を積極的に検討すべきである。部活動については、地域や学校の実態に応じ、地域のスポーツクラブと連携を図り、地域への移行を図ったり、あるいは、社会体育の一環として、NPOなどの運営により、学校の施設・運動場などを活用し、部活動を行うことなどを積極的に検討すべきである。

これが求められる。

また、成績処理などの教務管理や健康診断などの学籍管理、学校事務管理にかかる「統合型校務支援システム」を構築し、校務の効率化を図ることは、教員の業務負担の軽減に貢献するものであり、ICT(情報通信技術)化業務に携わる専任教員の配置などを含め積極的な取組が求められる。それとともに、教員の本来の業務についても、近年、国が進める「教育改革」の下でますます複雑・増大化している中で、業務そのものの精選・見直しを行うことは不可欠である。

「部活指導員」しっかりと財政措置を

第3に、多忙化縮減のためには、教員の本来的業務以外の業務を担う外部専門スタッフの配置拡充を推進する必要がある。

これらの学校は、教員や事務職員を中心に、多様な専門性をもったスタッフが連携・協働して運営される必要がある。こうした「チーム学校」の実現により、教員の業務負担の軽減も図られる。従って、子供の心理的サポートや家庭環境の福祉的ケアに携わるスクールカウンセラー・スクールソーシャルワーカーなどの専門スタッフをはじめ、学校の実情に応じ、学習支援員、特別教育支援員、理科の実験補助スタッフ、ICT支援員などのサポートスタッフの配置充実を推進すべきである。

特に、部活動指導の業務負担は深刻な問題となっていることから、「ノーエアドー」を含む部活動休憩日の設定などにより、教員の部活動負担を軽減するとともに、平日・休日の部活動指導のために、しっかりと財源措置を講じて「部活動指導員」を計画的に配備することが重要である。なお、英國の公立学校のように、教員の本来の業務の周辺的な部分の業務を担う「教育補助職員」の配置の制度化を検討すべきである。

この協約では、「教員が日常的に不必要的な事務業務を行わない」「教員が適切なワーク・ライフ・バランスを保てる」などの労働条件整備の下、

「教員や子供を支援するための学校職員の制度を改革する」ことが合意された。今日、英國の学校における教員以外の専門スタッフの割合は、教員の51%に対し、49%を占め、教員が管理的業務および事務的業務を日常的に行わなくともよい体制が整えられている(ちなみに、わが国の学校では、教員82%、専門スタッフ18%の構成比)。

第2に、多忙化縮減のため、教職員定数の改善充実を図る必要がある。教員の勤務は、近年、ますますその職務範囲が複雑・多様化してきていることから、8

時間労働制の下では、授業担当の時間負荷が大きい中で、効率的な授業準備を行うための授業研究や教材研究の時間の確保ができず、教員がそのままの本業的な職務を十分こなせない状況に陥っており、時間外勤務の慢性化の状況が広がっている。

文科省の学校教員統計調査(2013)では、教諭の1週間当たりの担任授業時数は、小学校24・5時間、中学校17・9時間、高校15・4時間(2013)とされ、とりわけ、小学校教員の授業負担が大きくなる。

小学校では学級担任制で担任授業時数が多い状況にあり、勤務時間内に授業準備や教材・授業研究をはじめさまざまな校務(業務)を遂行する時間確保することが厳しい。従って、小学校教員の時間外勤務縮減のためには、義務標準法における教員配属基準の改善を行い、週平均の担任授業時数が少なくとも18時間程度に改善されるようになる必要がある。

また、教員の配属改善を図る方策として、小学校では、専科教育を充実し、教員の授業負担を軽減するために、積極的に専科教員の計画的導入を図ることも有益であろう。さらに、「チーム学校」の実現のためには、外部専門スタッフの導入を図るだけでなく、これら外部スタッフとの連絡調整などの業務を担う専任教員を配属する措置を講すべきである。なお、教員の配置改善とともに、これまで教員も関わってきた事務的業務を円滑に執行し、校長の学校運営を支援する体制を整備するだけなく、これら外部スタッフとの連絡調整ため、事務職員の配属拡充が必要である。

写真でわかる! 楽器の起源と歴史をオールカラーで徹底解剖!

楽器の歴史

●アーチギターの起源は印度にあるのか?

●ピアノは人の天才によって開拓された?

●音楽の歴史を学ぶための入門書

●音楽の歴史を学ぶための入門書